

voulait me confier ; dois-je vous dire que la confiance m'est revenue peu à peu et que maintenant je me sens le courage de tout faire, de mettre tout en œuvre pour le succès de l'entreprise que la volonté divine vient de m'assigner.

Suis-je devenu plus fort au travail ? Non ! D'où vient donc ce nouveau courage que je ressens ? Permettez-moi de vous le dire avec la plus grande loyauté, et avec la plus grande satisfaction, le secret de mon courage, la source où je puise des forces nouvelles, c'est votre dévouement que m'a fait connaître le témoignage de votre évêque et de ceux qui vous connaissent, c'est votre zèle pour le ministère sacré que vous remplissez avec tant de fidélité et dont on voit partout les heureux résultats ; c'est votre attachement à l'autorité ecclésiastique que vous venez de proclamer il n'y a qu'un instant. Avec des ouvriers comme vous tous, mes chers collaborateurs, avec des ouvriers comme les Révérends Pères Oblats, que j'ai appris à connaître aux États-Unis, à qui j'ai succédé dans la paroisse où j'ai résidé pendant dix années et où j'ai pu constater leur dévouement et leur esprit de sacrifice, je me sens reconforté. La vigne du Seigneur n'aura pas à souffrir, vous continuerez de la cultiver avec la même ardeur et la même intelligence que par le passé ; et de mon côté je vous seconderai de toutes mes forces, je me mettrai à votre disposition pour vous aider et vous encourager s'il y a lieu. Tous ensemble, unis de cœur et d'âme, nous travaillerons au bien spirituel et temporel des populations de langues diverses qui forment une même famille. La charité qui nous unira les uns aux autres et qui déjà m'attire vers vous présidera aux relations intimes et fréquentes qui régneront entre nous, avec la charité, la confiance mutuelle naîtra et fera de nous tous des apôtres n'ayant d'autre but et d'autre désir que la plus grande gloire du Seigneur dans l'accomplissement de nos devoirs respectifs.

Encore une fois, je vous remercie cordialement de tous les bons souhaits que vous venez de me faire, et je prie le ciel de me les rendre efficaces.

Je vous bénis ainsi que tous les fidèles confiés à vos soins, afin que pasteurs et fidèles servant Dieu sur la terre, puissent se retrouver au ciel.

\*\*\*

Deux autres adresses furent aussi présentées par les citoyens l'une en français et l'autre en anglais.

Samedi Mgr Lorrain officia pontificalement à la Grand'Messe. Le sermon fut prononcé par Mgr de

Montréal en français, et Mgr d'Otawa en anglais.

Après la messe, il y eut banquet offert par les citoyens.

Mgr Lorrain officia de nouveau le dimanche suivant dans l'Eglise de Pembroke.

Après la Messe, Monseigneur monta en chaire et donna lecture de son premier Mandement, dont voici le texte :

**Mandement d'entrée de Monseigneur Zéphirin Lorrain, Evêque de Cythère et Vicaire Apostolique de Pontiac.**

NARCISSE ZÉPHIRIN, par la Grâce de Dieu et du Siège Apostolique, Evêque de Cythère, et Vicaire Apostolique de Pontiac.

*Au clerge séculier et régulier, aux communautés religieuses et à tous les fidèles de notre Vicariat, salut et bénédiction en Notre-Seigneur.*

Nos Très Chers Frères,

Pour continuer à travers les siècles l'œuvre du salut qu'il avait commencée aux jours de sa vie mortelle, pour appliquer à chacun des hommes jusqu'à la fin des temps les mérites de cette passion rédemptrice qu'il consumma une fois sur la croix, Jésus-Christ établit son Eglise. "Toute puissance, dit-il à ses apôtres, m'a été donnée dans le ciel et sur la terre. Allez donc et instruisez tous les peuples, les baptisant au nom du Père, du Fils, et du Saint-Esprit." "Data est mihi omnis potestas in cælo et in terra ; euntes ergo docete omnes gentes ; baptisantes eos in nomine Patris, et Filii et Spiritus Sancti." (Matth. xxviii, 18 et 19.)

Cette Eglise, instituée par Jésus-Christ, est une société parfaite, indépendante de toute autre, un vrai royaume comme l'Ecriture la nomme à la fois spirituel et temporel, céleste et terrestre, divin et humain. "Euntes autem predicate, dicentes : Quia appropinquavit regnum colorum." Allez et prêchez, en disant que le royaume des cieux est proche. (Matth. x, 7.)

Pour gouverner ce royaume et les sujets qu'il renferme, pour conduire cette Eglise et les fidèles qui la composent, Jésus-Christ a établi ses Apôtres et les successeurs des Apôtres, les Evêques. "Qui vos audit, me audit ; et qui vos spernit, me spernit. Qui autem me spernit, spernit eum, qui misit me." Celui qui vous écoute, m'écoute ; celui qui vous méprise, me méprise ; et celui qui me méprise, méprise celui qui m'a envoyé. (Luc,

x, 16.) "Spiritus Sanctus posuit episcopos regere Ecclesiam Dei, quam acquisivit sanguine suo." Le Saint-Esprit a établi les évêques pour gouverner l'Eglise de Dieu, qu'il a acquise par son propre sang. (Act xx, 28.) Les Evêques comme les Apôtres, ont pour mission d'annoncer la parole de vérité, de presser les hommes à temps et à contre-temps, de reprendre leurs erreurs, de le ramener au bien par leurs supplications, de tonner contre leur endurcissement, sans jamais se laisser de tolérer leurs faiblesses et d'instruire leur ignorance. "Prædico verbum, insta opportune ; argue, obsecra, increpa in omni patientiâ et doctriâ. (II Tom. iv, 2.) Et comme ils ne peuvent en tous lieux s'acquitter par eux-mêmes de leurs sublimes fonctions, ils envoient aux peuples, en attendant qu'ils puissent aller les visiter en personne, leurs coadjuteurs, leurs associés dans le sacerdoce, les prêtres, que l'on peut comparer aux soixante-douze disciples que Jésus-Christ avait adjoints aux Apôtres pour les aider dans leur ministère. "Designavit Dominus et alios septuaginta duos, in omnem civitatem, et locum, quo erat ipse venturus. Luc x, 11)

Pour assurer à son Eglise, l'unité de foi et de direction, pour conserver entre les princes de son peuple le concert d'une entente et d'une harmonie perpétuelle, Jésus-Christ a établi un chef unique, un pasteur des pasteurs, un évêque des évêques, Saint-Pierre le Pontife Romain. Saint-Pierre est le fondement de l'Eglise. "Tu es Petrus et super hanc petram ædificabo Ecclesiam meam, et porta inferi non prævalentibus adversus eam. Tu es Pierre, et sur cette pierre je bâtirai mon Eglise, et les portes de l'enfer ne prévaudront point contre elle. (Matth. XVI, 18.) Saint-Pierre reçoit la mission de veiller sur les autres apôtres et de les affermir dans la foi. "Ego rogavi pro te ut non deficiat fides tua, et tu aliquando conversus confirma fratres tuos." J'ai prié pour toi afin que ta foi ne défaille point ; et toi, quand tu seras converti, affermis les frères. (Luc xii, 32) Saint-Pierre reçoit l'autorité de conduire non-seulement les simples fidèles, mais aussi leurs guides, leurs apôtres, leurs évêques, lorsque Jésus lui dit : "Pasce agnos meos, pasce oves meas." Paissez mes agneaux, paissez mes brebis. (Jean xxii, 15.)

Ainsi, le Pape, héritier de la puissance de Saint-Pierre, a sur les évêques, ses frères dans l'épiscopat, une primauté non seulement d'honneur, mais encore de juridiction ; et il peut faire et ordonner tout ce qu'il croit nécessaire pour le bien général de l'Eglise. "Les autres évêques, écrit